

El Ovallino

EN LA PROVINCIA DE LIMARÍ

MUNICIPIOS VALORAN LOS RECURSOS DEL ROYALTY MINERO

Comunas de la provincia de Limarí comenzaron a recibir el adelanto de los aportes correspondientes al Royalty Minero, que se traducen en montos entre 137 y 622 millones de pesos, según el desarrollo de la zona. Alcaldes estudian las opciones sociales de inversión.

02

MONTE PATRIA

CONMEMORAN LA SEMANA DE LA EDUCACIÓN RURAL

06

ELECCIONES 2024

MUJERES QUE OPTAN POR UNA CARRERA POLÍTICA

03



CSD OVALLE ABRIÓ CON VICTORIA EL NUEVO TORNEO DE TERCERA B

08

HOY SEGUIRÍAN LAS LLUVIAS

PRIMERAS PRECIPITACIONES DEJAN UNA LEVE SENSACIÓN DE "ALIVIO"

04-05



COMUNAS LIMARINAS RECIBIRÁN CERCA DE DOS MIL 161 MILLONES DE PESOS

Municipios valoran adelanto del traspaso de recursos del Royalty Minero

Comunas de la provincia de Limarí comenzaron a recibir el adelanto de los aportes correspondientes al Royalty Minero, que se traducen en montos entre 137 y 622 millones de pesos, según el desarrollo de la zona. Alcaldes estudian las opciones sociales de inversión

ROBERTO RIVAS S.
Ovalle

Este viernes en un acto simbólico el gobierno inició el proceso de traspaso de recursos correspondientes al Fondo Puente de Royalty Minero, los que, para la Región de Coquimbo contemplan una inyección de más de siete mil 600 millones de pesos y para la provincia del Limarí significan poco menos de dos mil 161 millones de pesos.

Con el inicio del traspaso se estará cumpliendo el compromiso asumido en la tramitación legislativa de esta normativa, la que consistía en anticipar el traspaso del equivalente al 50% de los recursos que los municipios y gobiernos regionales recibirán el año 2025 por este gravamen a la gran minería.

“Este viernes se marca un hito muy importante con esta Ley del Royalty, que estuvo tramitándose por mucho tiempo en el Congreso. Ya es realidad y eso ha permitido contar con una cantidad importante de recursos para la región y que éstos estén a disposición de los alcaldes, para que puedan ponerlos y ejecutarlos en pos de la comunidad”, expresó el Delegado Presidencial Regional, Galo Luna.

En detalle la Región de Coquimbo recibirá 7.618.291.647 pesos por los Fondos Puente de Royalty Minero, de los cuales \$2 mil 700 millones corresponden al Fondo de Equidad Territorial, el que beneficiará a trece comunas; y más de 4 mil 800 millones que llegarán a 10 territorios a través del Fondo de Comunas Mineras.

Es de destacar que estos recursos que se reciben por concepto de Fondo



En conjunto, las cinco comunas de la provincia de Limarí recibirán cerca de dos mil 161 millones de pesos por concepto de este adelanto.

Puente de Royalty Minero no pueden utilizarse para el pago de la deuda municipal y cada municipalidad que reciba el aporte tendrá la obligación de informar el uso de éstos, mediante transparencia activa; a la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo y al Concejo Municipal.

NÚMEROS EN LIMARÍ

En la provincia del Limarí, las cinco comunas recibirán los recursos, mas no todas están consideradas en todos los aspectos, ya que mientras Punitaqui y Combarbalá recibirán aportes por el Fondo de Equidad Territorial y por el Fondo Minero, las comunas de Ovalle, Monte Patria y Río Hurtado sólo recibirán aportes por el primer concepto, y no así por el segundo.

La comuna de Combarbalá recibirá un total de 622.614.566 pesos, desglosados en 208.577.408 pesos por el Fondo de Equidad Territorial y 414.037.158 pesos del Fondo Minero, siendo la comuna limarina que más recursos recibirá y la sexta en la región en la cantidad de dinero recibido, por detrás de Andacollo, Illapel, La Serena, Coquimbo y Salamanca, en ese orden.

Por su parte la comuna de Punitaqui recibirá 190.308.711 pesos por el primer concepto y 378.072.793 pesos por el segundo, sumando un total de 568.381.504 pesos.

En tanto las comunas de Ovalle, Monte Patria y Río Hurtado se verán beneficiadas con más de 489 millones, 343 millones y 137 millones respectivamente, provenientes del Fondo de Equidad Territorial, pero no recibirán aportes en esta ocasión del Fondo Minero.

En conjunto, las cinco comunas de la provincia de Limarí recibirán cerca de dos mil 161 millones de pesos por concepto de este adelanto.

INVERSIONES

Sobre el anuncio, el alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña Rojas valoró la llegada de los recursos del Royalti Minero aunque señaló que aún no hay claridad de cuándo arribarían los recursos a la capital del Limarí.

“Como administración municipal, valoramos positivamente la llegada de recursos provenientes del Royalti Minero, aunque debemos ser claros en que no sabemos cuándo se haría la transferencia. La primera sería para las que van en la línea del Fondo de Comunas Mineras (FCMI), lo que se produciría antes de que termine el mes de abril y en este caso, no está Ovalle no está en esa línea, sino que en la línea del Fondo de Apoyo para la Equidad Territorial (FET)”.

Añadió que “serían alrededor de 490 millones de pesos que, lógicamente, al ser de libre disponibilidad y como nuestra comuna tiene una cartera

importante de más 250 proyectos en diferentes etapas, lógicamente más de uno de ellos vamos a priorizar”.

Remarcó que “con eso vamos a poder ejecutar varios proyectos que tenemos en cartera y sin financiamiento. Hay muchos proyectos de inversión a los cuales podemos destinar esos recursos. Y como prioridad número uno, tenemos pensado invertirlos en materia de emergencia hídrica y cómo podemos destinarlos para ayudas sociales a nuestra gente del mundo rural que está sufriendo con la escasez hídrica”.

Por su parte, la Alcaldesa de Río Hurtado, Carmen Juana Olivares, manifestó que “nosotros estamos muy contentos de que por fin se haya llevado a efecto los depósitos del Royalty Minero, que en nuestro caso como comuna de Río Hurtado es un Fondo de Equidad Territorial, que es menor al de las municipalidades que cuentan con un mayor desarrollo minero, sin embargo para nosotros es bastante importante esta inyección de recursos. Vamos a distribuirlo en beneficio de la comunidad, en los programas que se desarrollan para apoyar a cada una de las organizaciones comunitarias”.

Adelantó la alcaldesa que “estaremos trabajando en la presentación que realizaremos al Concejo Municipal, para el ingreso de estos recursos y poderlos ejecutar en beneficio del desarrollo comunitario”.

Otra de las comunas que verá aumentado sus recursos gracias al Fondo Puente de Royalty Minero será Punitaqui, que recibirá, en esta oportunidad, más de 568 millones de pesos, un 16% más de sus ingresos.

“Este viernes, efectivamente, el municipio de la comuna de Punitaqui recibió recursos correspondientes al Royalty Minero. Y éstos, obviamente, llegan en el momento más oportuno, ya que nuestra comuna, por diversas razones, ha tenido un año bastante complicado”, indicó alcalde punitaquiño, Carlos Araya.

A NIVEL NACIONAL

A nivel nacional este traspaso comenzó a realizarse a 307 municipios, entregando un total de \$93.646 millones que son libre disposición. Estos recursos llegarán al 89% del total de municipios del país beneficiando a más de 12 millones de personas.

Sobre la medida, la Seremi de Minería, Constanza Espinosa, destacó este avance como un paso hacia la justicia territorial y desarrollo que merecen las zonas mineras. “El royalty minero busca precisamente dar mayor autonomía a las regiones y asegurar que los recursos generados por la gran minería se queden en las comunas de origen. Esto fomenta la inversión, el progreso y una mejor calidad de vida para todas las familias. Además, promueve una distribución más equitativa de la riqueza, impulsa el desarrollo regional y fortalece la transparencia y la gobernanza”.

ELECCIONES 2024

Mujeres en carrera política: las escasas candidaturas femeninas en la región

FRANCISCO VILLALOBOS
La Serena

Faltan mujeres. Ese es el concepto que hoy, las distintas candidatas para estas elecciones de alcaldes, concejales, gobernadores y consejeras regionales 2024, apuntan como una necesidad en la región de Coquimbo. Con el reciente cierre del plazo de la inscripción de candidaturas, se confirmaron algunos de los nombres femeninos que tendrán la difícil tarea de sobreponerse a las estadísticas para lograr transformarse en representantes de su comunidad.

La principal causa a las que apuntan las mujeres sobre su lejanía de los cargos políticos es precisamente el equiparar los tiempos que requiere el dedicarse al rol político. Estar horas en las sedes de los partidos, ir a distintas actividades de juntas de vecinos, y colaborar activamente con la comunidad en horarios extralaborales, no es compatible con el cuidado del hogar, los hijos o algún familiar adulto mayor. Según señalan las entrevistadas, las mujeres tienden a hacerse cargo de estas labores, ya que o son solteras o muchos hombres no colaboran debido a que ellos sí se dedican al 100 por ciento a sus empleos.

Quienes aspiran a obtener los cargos más representativos de distintas partes de la región son: Tatiana Castillo como candidata a gobernadora regional, Carmen Olivares como alcaldesa de Río Hurtado en su reelección, Rayen Pojomovsky, Daniela Norambuena y Rosana Adaros, quienes compiten por ser edil de La Serena y finalmente, Vinka Pusich también como líder municipal, pero en Salamanca.

“EL TIEMPO ES EL PRINCIPAL OBSTÁCULO”

“Sin desmerecer a ninguna profesión, y sólo a punto de ejemplo: ¿Por qué no hay mujeres recogiendo la basura? Porque a la mujer no le ha interesado estar ahí”. Este es parte del análisis que entregó la candidata al máximo sillón regional, Tatiana Castillo, quien indicó que el principal argumento es la quizás, la falta de cultura política en el género femenino.

Dentro de la reflexión de la consejera regional, está el comprender que el hacer una carrera política consume demasiado tiempo fuera del horario de trabajo, que ya es agotador, por lo que “son muchas a las que le falta un

Distintos tiempos, formas y liderazgo versus los hombres, son parte de las razones que las distintas aspirantes a cargos de elección popular indican como las que detienen la posibilidad de hacer una carrera en el mundo político a nivel regional. Hoy actualmente, además de la gobernadora regional, sólo hay una alcaldesa en todo el territorio de Coquimbo, 3 consejeras regionales y 2 diputadas que cierran la corta lista del género femenino como representantes de la región.



Las candidatas a Gobernadora Regional o algún sillón edilicio de la zona esperan que más mujeres se atrevan y tengan el respaldo de sus colectividades para asumir los desafíos políticos.

empujoncito para poder abrir su propio camino en este rubro tan complejo como lo es el ser candidata, pero simplemente hay quienes optan por priorizar otras actividades en su vida, lo que no debería ser cuestionable”, afirmó la Core, aunque igualmente expresó que “estamos en proceso de evolución. Cada día son más mujeres las que se atreven a dedicarse y crecer en política”, añadió Castillo.

Rayen Pojomovsky (IND-PC) candidata a alcaldesa en La Serena, compartió este análisis y añadió que hay también poca participación de las mujeres en los concejos comunales, lo que está avanzando hacia la paridad, pero a paso de tortuga. A la vez, afirmó que si bien en la mayoría de los espacios políticos más pequeños como las juntas de vecinos, siempre son liderados por mujeres, eso no se replica en los lugares de tomas de decisiones, donde está el poder.

“La sociedad no se ha abierto a abrir los espacios para las mujeres en política. Hay una dificultad en

la energía de ser mujer que pocos hombres entienden. El ser mamá, dueña de casa y a la vez ser política, requiere de una vigorosidad que pocos tenemos. Falta un poco más de empatía en los sectores políticos sobre todo respecto al tiempo de cada una”, cerró la actual concejala de La Serena.

“REQUERIMOS DE APOYO PARA DAR EL 100%”

Una de las voces femeninas autorizadas a nivel político en la región, es la diputada Nathalie Castillo (PC), quien, en conversación con El Día, manifestó lo a que, a su experiencia, tuvo que realizar para poder acceder al cargo al que fue electa.

Es así como la parlamentaria entregó un análisis similar a sus pares, aunque añadió que “en general, las mujeres que estamos en política debemos asumir contemplando una red de cuidados que nos apoyen en la materia, algo que a nuestros masculinos no se les exige”, indicó

la diputada, apelando a que los hombres no deben enfrentarse a los obstáculos de la maternidad, cuidado de los hijos en su día a día, y la reducción de su tiempo de vida privada.

Castillo, además, profundizó en el tema, aseverando algunos factores que desincentivan la participación femenina en la política “es evidente que nos enfrentamos a muchas brechas, barreras y desigualdades que afectan la participación femenina, como las creencias machistas de que las mujeres no sabemos relacionarnos con nuestros pares, o que no tenemos suficientes dotes de liderazgo, y lo peor, es la violencia digital. Que te digan que no sabes algo sólo por ser mujer. Eso afecta y muchas no se quieren exponer”, cerró la parlamentaria

“NO LOGRAMOS TRANSMITIR NUESTROS PROYECTO”

Una autocrítica a las propias mujeres realizó la precandidata a alcaldesa de La Serena, Rosana Adaros (DC), quien aseveró que “pasa mucho que entre las mujeres no nos creemos mucho el cuento en política, y terminamos votando por hombres. Debemos perderle ese miedo a confiar en nosotras”.

En la misma línea, añadió que las mujeres quizás no han tenido a la fortaleza de transmitir sus sueños y que falta impulsar eso. “En la región de Coquimbo somos más mujeres que hombres. Si nosotras logramos transmitir nuestros pensamientos, idearios y anhelos de cambio en la sociedad, lograríamos ganar más terreno en la política, y aportar en serio a este país que le hacen falta muchas cosas respecto a la equidad cultural de hombres y mujeres. Sólo así vamos a avanzar hacia una igualdad de género real. Confiando más en que podemos cambiar las cosas, lo vamos a lograr”, cerró la candidata.

EN LA CORDILLERA CAERÍA MEDIO METRO DE NIEVE

Primeras precipitaciones dejan leve sensación de "alivio" en medio de grave crisis hídrica

Las lluvias de este sábado se concentraron principalmente en Elqui, donde se generaron algunos rodados y cortes de suministro por viento. El evento continuará esta jornada, con precipitaciones intermitentes. Expertos analizan el presente hídrico de la zona y qué tanto ayuda el sistema frontal de este fin de semana en la emergencia por sequía.

DIEGO GUERRERO
Ovalle

El sistema frontal que se presenta desde la madrugada de este sábado en la zona activó quebradas y generó rodados menores, principalmente en el Valle de Elqui, donde se concentró el evento meteorológico que había sido pronosticado para la Región de Coquimbo, que esperaba



EL OVALINO

La tarde de ayer iban alrededor de 30 centímetros de nieve en la cordillera, lo que se profundizaría desde hoy, pudiendo este evento dejar nevadas de más de medio metro en la cordillera.

por precipitaciones. Según el reporte de Senapred, durante la jornada se registraron con-

tingencias en Vicuña y Paihuano, específicamente en las quebradas de Cochihuaz, Albarocoque, El Pangue y Alfalfa, hechos que fueron atendidos por equipos municipales.

Asimismo, se reportaron cortes de suministro eléctrico, producto de caída de ramas en el tendido eléctrico a raíz del viento y rodados que requirieron realizar cortes en la ruta CH-41, además del cierre preventivo del paso fronterizo Agua Negra.

El servicio indicó que el peak de precipitaciones se produjo entre las 15 y 21 horas, y confirmó su continuidad para el día de hoy, domingo, en que se esperan nuevas lluvias, aunque con menor intensidad y concentradas en la noche.

"Se recomienda a la comunidad no exponerse de forma innecesaria y mantener una conducta preventiva y de autocuidado", indicó en su reporte Raúl Garrido, director (S) de Senapred a nivel regional.

EL DETALLE DE LAS PRECIPITACIONES

En conversación con El Día, el meteorólogo de Mi Radio, Cristóbal Juliá, indicó que a nivel de comunas, las lluvias se concentraron en Paihuano y Río Hurtado, donde se registraban 20 milímetros de agua caída a la tarde de este sábado. El reporte continuó

con Vicuña, que anotó 5 milímetros.

En el caso de La Serena, se registraron precipitaciones mucho menores, principalmente chubascos intermitentes desde la madrugada.

"Esto debería continuar el día de mañana (hoy). Se espera que se mantengan los chubascos y precipitaciones, sobre todo en la pre-cordillera y cordillera de la región, y el lunes comenzaría a declinar el núcleo frío", indicó el experto.

En cuanto a la nieve, Juliá indicó que a la tarde de ayer iban "alrededor de 30 centímetros de nieve en la cordillera", lo que se profundizaría desde hoy, pudiendo este evento dejar nevadas de más de medio metro en la cordillera.

MÁS LLUVIAS QUE EL AÑO PASADO

El meteorólogo señaló que el reporte de nieve "es un alivio" para la región, que continúa azotada por una grave crisis hídrica. Sin embargo, indicó que lo importante es que "no sea el único" evento de precipitaciones en lo que resta del año.

"Es el primero, es muy pronto todavía. Las lluvias importantes para el ciclo hidrológico se tienen que dar en los meses de julio y agosto principalmente, pero esto sin duda alguna es un alivio, una buena noticia para el sector agrícola sobre todo, y sin duda

CARTELERA

CINEMARK™

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Escanea el código para revisar la cartelera

APERTURA BOLETERÍAS:

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

(Horarios de traspasos e refiere a todas las películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

va a alimentar al menos los acuíferos en la región”, señaló.

Según Juliá, “se espera que la primera parte del invierno sea normal a lluvioso”, lo que implicaría que al menos hasta junio habría precipitaciones dentro de rangos normales. En cuanto a julio y agosto –los meses fundamentales– “no hay mucha claridad, pero se espera también que estén dentro de los parámetros normales”.

En ese sentido, aunque no sea mucha el agua que precipite este año, sería “superior a años anteriores”.

AÚN CON DÉFICIT

Tomás Caballero, meteorólogo del Centro Científico CEAZA, indicó que “para este invierno las precipitaciones se encuentran con déficit”.

“Actualmente estamos bajo el Fenómeno de El Niño todavía, pero todos los modelos están indicando que deberíamos estar bajo el Fenómeno de La Niña para el invierno, aunque podría ser una fase neutra también. En ambos casos, el pronóstico es más bajo que en caso de que fuera El Niño, por lo que las precipitaciones van a estar con déficit”, dijo.

En cuanto a las temperaturas, indicó que también serían más bajas que el año pasado, pero todavía se presentarían temperaturas más altas de lo normal en promedio.

“Podemos esperar que este invierno sea con temperaturas un poco más altas y bajas precipitaciones. Aún así, no quiere decir que tengamos un año igual o peor que el anterior, porque el año pasado ya fue muy malo, y este año podemos tener un poco más de precipitaciones, pero aún así, estar bajo el promedio”, agregó Caballero.

El meteorólogo indicó que en la región es difícil hacer un pronóstico, ya que es una “zona de transición entre el desierto de Atacama por el lado norte y, por el lado sur, la zona donde comienzan a golpear los frentes con mayor frecuencia”.

LOS EMBALSES

El meteorólogo de Ceaza sostuvo que la situación de los embalses en la región “es bastante crítica”, debido a los últimos 15 años de sequía y con temporadas de bajas precipitaciones.

En la actualidad, los embalses de Elqui presentan una cantidad de agua embalsada del 5%, Limarí un 1% y Choapa 30%. Y si se considera que los



El peak de precipitaciones se produjo entre las 15 y 21 horas, y confirmó su continuidad para el día de hoy, domingo, en que se esperan nuevas lluvias, aunque con menor intensidad y concentradas en la noche.

EL OVALINO



EL OVALINO

Según el reporte de Senapred, durante la jornada se registraron contingencias en Vicuña y Paihuano, específicamente en las quebradas de Cochihuaz, Albarocoque, El Pangue y Alfalfa, hechos que fueron atendidos por equipos municipales.

embalses de Elqui son más pequeños, esta provincia es la que mantiene la menor cantidad de agua disponible.

“Es de esperarse que, si este año no precipita o cae muy poca precipitación, es probable que en la zona de Elqui y Limarí los embalses lleguen a

capacidades muy críticas o cercanas al 0%”, dijo Caballero.

Sobre la precipitación de agua-

nieve en el evento de este fin de semana, Pablo Álvarez, director del Consorcio Centro Tecnológico del Agua Quitai Anko (CTQA) y académico de la Universidad de La Serena, indicó que ha sido “bastante baja”.

Si bien hay 20 centímetros de nieve total acumulada a esta primera jornada, su densidad es baja, por lo que equivaldrían a 10 milímetros de agua en Elqui y 16 en Limarí, en ambos casos sobre los 3 mil metros.

Sin embargo, concordó en que, de todas formas, es una ayuda a la situación crítica que vive la zona.

“Por supuesto que ayuda, hay que pensar que la demanda de la conurbación Coquimbo – La Serena es equivalente alrededor de unos 35 milímetros de agua, y en esta precipitación han caído cerca de 10, entonces es una muy buena noticia, porque de todas maneras ayuda. Una parte de esto se va a evaporar, una se va a sublimar, otra se va a infiltrar, pero sin ninguna duda una parte importante también se puede guardar dentro del embalse La Laguna y esto va a ayudar sin duda para el abastecimiento de agua para la bebida y algo para la actividad agrícola”, concluyó.

AVISOS ECONÓMICOS
El Ovalino
Tu aviso de El Ovalino, también aparece en la versión digital del diario en: www.elovallino.cl

REMATE INSCRÍBETE Y PARTICIPA ONLINE

VIERNES 03 MAYO 12:00 hrs. REMATE 100% ONLINE

OVALLE 43 m²
C/Estac.

Depto. 124, Las Canteras 132, Edificio 1, Cond. Altos de Limarí

Mínimo: **\$ 24.400.000**

Liq. Tomás Andrews H., Liq. Concursal de "Constructora e Inmobiliaria GABA Ltda.", C-1344-2023 del 1º Jzdo. de Letras de La Serena

Más información al correo mcosta@cgrchile.com | Comisión 2% + IVA

WWW.CGRCHILE.COM Exequiel Balmaceda O. RNM 1633 (56-2) 2733 9400 | cgr@cgrchile.com

DR. DIEGO POLANCO
CIRUGÍA PLÁSTICA, ESTÉTICA Y REPARADORA
Hospital Universitario de Getafe, Madrid, España.
MÉDICO CIRUJANO PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE CHILE.
Acreditado por CONACEM y Superintendencia de Salud en Cirugía Plástica.

MIEMBRO SOCIEDAD CHILENA DE CIRUGÍA PLÁSTICA.

- ➔ Abdominoplastia sin drenajes y Lipoescultura con transferencia de grasa.
- ➔ Aumento, reducción y levantamiento de mamas con y sin implantes.
- ➔ Cirugía de Ginecomastia.

CONSULTAS:

- ➔ Agendar Consulta al WhatsApp +569 48189883 • +569 79478253
- ➔ www.instagram.com/drpolanco
- ➔ www.diegopolanco.cl

RECONOCIMIENTO A DOCENTES

Monte Patria conmemora la Semana de la Educación Rural con visita a distintas escuelas

El esfuerzo, la memoria e identidad son algunos de los aspectos que mantienen las escuelas rurales de la comuna de los valles generosos.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Cada 7 de abril se celebra el Día de la Educación Rural, fecha en que se recuerda, además, el natalicio de la profesora, poetisa y premio Nobel, Gabriela Mistral. Es por ello que la municipalidad de Monte Patria, a través del Departamento de Educación, realizó un recorrido por las 20 escuelas multigrado y 4 intermedias de la comuna con el fin de reconocer la labor de los y las docentes de establecimientos en zonas rurales. La visita comenzó el día lunes 8 de abril en la escuela La Variola de Cárcamo, la que contó con la presencia del alcalde Cristian Herrera Peña y el director del DEM Monte Patria, Jaime Castillo Boilet y



EL OVALLINO

La municipalidad de Monte Patria realizó un recorrido por las 20 escuelas multigrado y 4 intermedias de la comuna con el fin de reconocer la labor de los docentes de establecimientos.

la coordinadora comunal de escuelas multigrado, Keidy Castillo Pardo.

El tradicional y ovalado escudo nacional con el nombre de "escuela básica" yace a un costado la sala de clases. Cerca del portón de fierro, un perro observa amistosamente a quién entra al recinto. Son las 08.25 de la mañana y en la sala de clases, Millaray y Kindle -únicas estudiantes del recinto- esperan sentadas en sus pupitres para comenzar una nueva semana de clases. Ambas cursan quinto básico; para ellas vivir y estudiar en la escuela La Variola de Cárcamo es una experiencia única que disfrutan.

Los lunes, miércoles y viernes, tal como comentan las estudiantes, son trasladadas en vehículo, pero la travesía se torna más entretenida -desde su punto de vista- cuando deben hacerlo en un triciclo eléctrico, propiedad de una apoderada del establecimiento. Aquel medio es su vehículo de transporte los días martes y jueves. Kindle vive en la última casa del pueblo, a una distancia de 5km de la escuela. Ella, junto a su madre, sagradamente pasan a buscar a Millaray a su hogar, que queda a 3 km de distancia. "Es bonito estudiar acá, porque no hay niños, no molestan casi nadie. Me gusta estudiar acá, nos vinimos los jueves y martes nos venimos en un triciclo. Como nosotros vivimos en la última casa de acá, ella (Millaray) espera en el frente y la pasamos a buscar y nos vinimos a la escuela. En las tardes es divertido, porque llega viento y hacemos cosas como jugar. En la mañana no tanto, porque hace

frío", expuso, Kindle Olmos Rojas.

Aunque a veces las condiciones no sean favorables en aquel territorio, las pocas familias que viven en este recóndito lugar de Monte Patria -y zona limítrofe con la comuna de Combarbalá- hacen un esfuerzo colosal para cumplir con la educación de las estudiantes. "Nosotros empezamos a funcionar a las 06.00 horas para que ellas puedan llegar en el horario que les corresponde, entonces, es grande el esfuerzo y se agradece mucho la visita del alcalde, porque es una escuela donde hay muy pocos alumnos y a los estudiantes les hace muy bien la visita. Esto es gratificante, porque sabe que uno está pensando en el futuro de ellos, en su bienestar. A veces, nos cuesta un poco, sobre todo, el regreso en tiempos de verano, cuando hay calor, cuando el triciclo no puede trasladarlas, como son dos alumnas, nos turnamos e incluso hasta en caballo nos ha tocado venir a buscarlas", indicó Carmen Villalobos, apoderada del centro educativo rural.

Chilecito conmemoró a doña Gabriela Hablar de Gabriela Mistral, es hablar de educación rural. Y las comunidades escolares multigrados así lo perciben. La premio Nobel realizó clases en distintos establecimientos educacionales de Chile, tal experiencia logró transformarse en una corriente de pensamiento crítico sobre educación y cambios sociales; es más, en sus obras poéticas deja entrever el cariño y la añoranza por la educación en el campo, donde refleja la labor del docente rural. De esta forma, la figura de Mistral se torna en un referente para las actuales generaciones que imparten la docencia en zonas rurales.

Su vida y obra dejó un legado, dicha razón es suficiente para que la escuela Chilecito quisiera destacar por segundo año consecutivo este importante día con un acto escolar en que se realizó a la profesora rural y poetisa nacional la jornada del miércoles 10 de abril "nosotros conmemoramos este día, porque tenemos el sello de escuela rural. Acá no solo hay una muestra hacia la comunidad, sino que se enmarca dentro de una actividad pedagógica donde se trabaja en torno a su persona. Los estudiantes conocen su historia, su vida y el trabajo que realizó y conocen sus poemas principalmente".

El sello de la escuela Chilecito, al igual que otros establecimientos de la comuna, busca vincular al tejido social de la zona, convirtiendo al establecimiento en una especie de plaza ciudadana.

SOLCOAGRO
SOCIEDAD LIMARI COMERCIALIZADORA DEL AGRO S.A.

JUNTA GENERAL ORDINARIA DE ACCIONISTAS 2DA. CITACIÓN

Por acuerdo del Directorio de fecha 19 de Marzo de 2024 y en cumplimiento de lo establecido en los Estatutos Sociales, se convoca a Junta General Ordinaria de Accionistas, en segunda citación, de la Sociedad Limarí Comercializadora del Agro S.A., para el día **Jueves 25 de Abril de 2024, a las 17:30 horas, en primer llamado y 18:00 horas en segundo llamado**, a efectuarse en la casa matriz ubicada en Avda. La Feria N° 542, Ovalle, con el objeto de someter a consideración de los señores accionistas las siguientes materias:

1 Lectura de Acta Anterior.

2 Pronunciarse sobre la Memoria, el Balance General, Estados Financieros e Informe de los Auditores Independientes, correspondiente al ejercicio terminado al 31 de Diciembre de 2023.

3 Fijar fecha de entrega de títulos por reparto de acciones.

4 Puntos Varios.

PARTICIPACION EN LAS JUNTAS

De conformidad a la Ley, tendrán derecho a participar y a ejercer sus derechos de voz y voto, los titulares de acciones inscritas en el Registro de Accionistas a la fecha de celebración de la Junta citada sin obligaciones pendientes con la sociedad hasta 30 días. La calificación de poderes se efectuará el día de la junta hasta antes de su iniciación.

EXEQUIEL SANDOVAL QUEZADA
PRESIDENTE DEL DIRECTORIO
SOCIEDAD LIMARI COMERCIALIZADORA DEL AGRO S.A.

Ovalle, 12 de Abril de 2024.-

AVISOS
ECONÓMICOS

El Ovallino

Aquí,
donde quieres
que te vean

BUSCA
VENDE
COMPRA
ARRIENDA

Tu aviso de
El Ovallino,
también aparece
en la versión digital
del diario en:
www.elovallino.cl



Te esperamos
en Miguel
Aguirre 109,
Ovalle

COMBATE A LA DELINCUENCIA

PDI interviene domicilio por microtráfico de drogas en Illapel



En el procedimiento planificado y desarrollado durante esta semana, los detectives de la Brigada de Investigación Criminal Illapel, detuvieron a un hombre mayor de edad como imputado por el microtráfico de drogas.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Detectives especialistas del programa Modelo Territorial

Cero (MTO) realizaron una investigación coordinada con el Ministerio Público, y mediante diversas técnicas de análisis criminal e inteligencia policial, establecen la venta de sustancias ilícitas en pequeñas cantidades, en un inmueble ubicado en El Maicillo, comuna de Illapel. Con las evidencias y pruebas reunidas en el proceso, el Juzgado de Garantía de dicha comuna autorizó la Orden de Entrada y Registro de los detectives al domicilio, donde incautaron cocaína base, cannabis procesada y dinero en efectivo de diversa denomi-

nación, entre otras evidencias de interés criminalístico. En el procedimiento planificado y desarrollado durante esta semana, los detectives de la Brigada de Investigación Criminal Illapel, detuvieron a un hombre mayor de edad como imputado por el microtráfico de drogas y fue puesto a disposición del Ministerio Público para el control de detención y audiencia de formalización en el tribunal de la ciudad de la provincia de Choapa, quedando con medidas cautelares y fijando 120 días para la investigación.

La paz de Jesús

Domingo III de Pascua. Lc 24, 35-48



Hoy nos detenemos en la presencia de Jesús Resucitado en su comunidad. Porque esa presencia constituye una novedad y es nota característica de la fe cristiana. Tal vez nos preguntamos si la aparición del Resucitado no es una de esas cosas raras, producto del engaño y de la fantasía de algunos. ¿No pasa que cuando pensamos intensamente en una persona ausente o muerta parece que la vemos por todos lados? Cuando se escribió el Evangelio se planteaba lo mismo: ¿No fue todo producto del delirio y la imaginación de los apóstoles? Hoy, muchos se hacen la misma pregunta. Para evidenciar el evangelista responde: Jesús invitó a sus discípulos a que miraran y tocaran sus manos y sus pies, para que comprobaran que era Él mismo: allí podían ver las marcas de los clavos. Luego pidió algo de comer, para demostrar que no era un fantasma, comió delante de ellos. Ahora pueden estar seguros: Jesús, el que estuvo muerto, ha resucitado. Y la tristeza se convierte en alegría. Después les hizo comprender las Escrituras y el cumplimiento del plan de Dios. Después todo se hizo claro. El Señor los envía a llevar la noticia a todo el mundo. La conciencia de que Dios estaba presente en medio del pueblo era algo que creían los hebreos. Sin embargo ¿En qué se diferencia la presencia del Resucitado respecto a esa otra presencia de Dios? El Evangelio, cuenta que cuando Jesús se presenta, los apóstoles sienten temor. Ese temor es signo del pasado, de otros modos de entender la presencia de Dios. Lo nuevo de la comunidad cristiana es que Dios se presenta en forma sencilla, en simples reuniones, junto al mar o en una comida. ¿Es posible que Dios pueda hacerse presente en medio de lo cotidiano? Este es precisamente el deseo de Jesús: hacerse presente con tal sencillez que parece uno más. Lo primero que hace es dar la paz. Nada de temores. Está entre ellos como uno más, para conversar, para ver sus problemas, para trabajar juntos, para explicarles su mensaje. De esta experiencia surge la nota característica de la comunidad cristiana: la alegría. Una alegría posible solo si se apoya en la confianza y en la paz interna, en una serena relación con Dios.

La PDI desbarató la venta de sustancias ilícitas en pequeñas cantidades, en un inmueble ubicado en El Maicillo, comuna de Illapel.

EL OVALLINO

Comparte con nosotros las noticias que ocurren a tu alrededor 09:01 ✓

Fotos 09:02 ✓

Audios 09:02 ✓

Videos 09:03 ✓

Denuncias 09:03 ✓

Envíanos todo y en todo momento 09:04 ✓

Agréganos al WhatsApp
+56 942862299

El Ovallino

SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

- www.elovallino.cl
- @elovallino
- facebook.com/DiarioElOvallino/

Publica en www.elovallino.cl



0 en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.

El Ovallino



GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:
SUB DIRECTOR COMERCIAL:

Francisco Puga Medina
Jorge Contador Araya

OFICINA OVALLE:

Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271

OFICINA LA SERENA:
PUBLICIDAD:
SUSCRIPCIONES:

Brasil 431 Fono (51) 2200400
Fono (51) 2200420
Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400

PROPIEDADES

SE VENDE

Se vende casa en Ovalle villa Bicentenario, 2 pisos, 4 piezas, 2 baños, cocina, comedor, lavandería grande, \$ 115.000.000 conversable, cercana al centro Fono 962604542

Casa individual, 3 dormitorios, 2 baños, terreno total 227 m2,

construidos 68 m2, Villa Las Palmeras, Paradero 12, Balmaceda, La Serena, \$115.000.000, F: 961983084 - 512 497726

En La Serena, vendo casa UF 5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa Baja, cerca de paradero 11 y Balmaceda. F: 933907913

Casa esquina 3d G.González Videla sector comercial \$159.000.000, F: 942053896

ARRIENDO

GRAN LOCAL
PLENA ALAMEDA
OVALLE
950 M2

CONTACTO
+569 98706193

La tarde de este sábado el "equipo de la gente" logró sus primeros tres puntos en el naciente torneo, cuando en un intenso encuentro doblegó a Quintero Unido con gol solitarios de Eduardo Carvajal. La próxima cita del club ovalino será como visitante ante el Club Coliseo Algarrobo.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

La tarde de este sábado el Estadio Diaguita fue el escenario del primer encuentro de la nueva temporada de la Tercera B, que aportará tres cupos directos y uno luego de una ligüilla a la categoría de la Tercera A al final del torneo.

La primera fase del campeonato está dividida en tres grupos zonales de 12 equipos cada uno, en donde el primero de cada grupo ascenderá de forma directa a la Tercera A, mientras los segundos, terceros y los dos mejores cuartos ingresarán a una ligüilla para definir un cuarto ascenso.

En el caso del Club Social y Deportivo Ovalle, integra el grupo norte junto CEFF Copiapó, Deportes Vallenar, Quintero Unido, Coliseo de Algarrobo, EFC Conchalí, Atlético Oriente de Lo Barnechea, Municipal María Pinto, Cultural Maipú, Adriana Cousiño de Calera de Tango, Deportes Futuro de Peñalolén y Julio Covarrubias de Padre Hurtado.

El equipo local saltó a la cancha con Patricio Cortés en el arco, en la línea defensiva Matías Oyarce, Cristóbal Ubilla, Patricio Ponce (c) y Sergio Mondaca. En el mediocampo estuvieron Luis Espínola, Esteban Ahumada, César Castillo y William González; mientras que la línea de ataque estaba integrada por Samuel Avilés y Gabriel Rojas.

Por los "tiburones" de Quintero Unido, estuvieron como titulares los jugadores David Seguel, René Cárcamo, Tomas Marchant, Jeremy Rey, Hamlet Castillo, Alexander Espinoza, Simón García, Agustín Brito, Ignacio Pizarro, Sergio Alvarado y Luis Vásquez.

EN LA CANCHA

Puntual a las 19.00 horas comenzó a rodar la protagonista del encuentro con dos equipos que buscaban dejar una buena impresión ante sus respectivos públicos, en este juego inicial.

La primera aproximación a un arco fue al minuto 2, con un balón rasante de Gabriel Rojas al que no pudo llegar César Castillo para definir, pero con ello los locales ya mostraban los dientes de manera amenazante.

En un juego rápido y de fuerza, la

GANÓ 1-0 ANTE QUINTERO UNIDO EN EL ESTADIO DIAGUITA

CSD Ovalle abrió con victoria el nuevo torneo de Tercera B



EL OVALINO

El grito de gol ovalino se escuchó al minuto 64 cuando Eduardo Carvajal, en dos tiempos, logró anidar la esférica y celebrar así el primer gol de la temporada.

PROVINCIAL OVALLE ENFRENTA A GENERAL VELÁZQUEZ

La tarde de este domingo, a las 15.00 horas, Provincial Ovalle enfrentará en el estadio Municipal Augusto Rodríguez de San Vicente de Tagua Tagua, a General Velázquez en la séptima fecha del torneo de Segunda División.

Ambos equipos llegan a la jornada con un idéntico registro en el torneo, ya que acumulan ocho puntos en sus seis encuentros disputados, producto de dos victorias, dos derrotas y dos empates cada uno.

El "Ciclón" limarino viene de una derrota en casa por la mínima diferencia, frente a un San Antonio Unido que no propuso mayor juego, mientras General Velázquez selló un empate a cero goles contra Transandino en su último compromiso.

Este sería un duelo directo que podría ubicar al ganador en la quinta posición de la tabla de clasificación.

primera tarjeta amarilla llegó al minuto cinco para el ovalino Matías Oyarce. Luego de ello los locales cedieron un poco de terreno, y antes del minuto 10 ya Quintero Unido había creado tres oportunidades de abrir el marcador, lo que reflejaba la rapidez e ímpetu del conjunto visitante.

La segunda amarilla del encuentro la vio el limarino César Castillo al minuto 12 en una jugada confusa con la que ya desde temprano dejaba dos amonestados en el equipo local, en un rápido partido de ida y vuelta que también mostraba mucho contacto físico entre los rivales.

En el minuto 22 un disparo al arco de los visitantes exigió al guardameta local, quien pudo lanzar un manotazo para enviar el balón al tiro de esquina.

Si bien Quintero marcaba la iniciativa, Ovalle generó varios episodios de riesgo con tiros de esquina incluidos, en un pasto que definitivamente ha visto mejores tiempos.

A los 29 minutos llegó el primer cartón amarillo para Aselet Castillo de Quintero Unido, la primera para los visitantes, mientras cerca del final el también visitante Luis Vásquez veía la segunda amonestación, dejando además servido un tiro libre a unos cinco metros del área grande, desde donde amenazó el delantero Castillo, disparando el balón cerca del horizontal.

Al minuto 43 se desperdició una amenaza clara por parte del conjunto verde, mientras los minutos se consumían con lo que posteriormente

finalizó el primer tiempo del juego con el marcador inmóvil.

SEGUNDA MITAD

El segundo tiempo comenzó con la misma intensidad con que terminó el primero, y ya en el segundo minuto, Ovalle lograba un primer tiro de esquina, y dos minutos después un disparo rasante se iba a centímetros del poste derecho.

Los siguientes diez minutos se jugaron en el centro del terreno, sin muchas amenazas de ninguno de los dos equipos, pero en el 55 Cristóbal Ubilla desde dentro del área disparó con pierna derecha y exigió los rápidos reflejos del portero del conjunto "tiburón", quien logró con un manotazo dejar el partido sin goles.

La más clara ocasión hasta el momento fue en el minuto 62, cuando Espínola quedó habilitado frente al portero, pero no logró definir.

Sin embargo, el grito de gol ovalino se escuchó al minuto 64 cuando Eduardo Carvajal, en dos tiempos, logró anidar la esférica y celebrar así el primer gol de la temporada para el "equipo de la gente", que no por eso dejó de atacar al rival.

Si bien el conjunto visitante también tuvo oportunidades de marcar, Ovalle estuvo más cerca de celebrar su segundo gol, que los de Quintero de empatar. Así, el juego se siguió desarrollando de manera rápida y de mucho contacto físico.

Al minuto 78 una gran amenaza visitante fue resuelta por el portero local de manera segura, quien un par de minutos después volvió a mostrar su condición y calidad.

En el minuto 87 una rápida acción del equipo "tiburón" consiguió descolocada la defensa local generando una importante amenaza que logró salvar la defensa en la última línea.

Con tiempo cumplido un tiro libre a favor del equipo verde fue atrapado sin problema por el portero rival, pero ninguna amenaza podría ser subestimada en ese momento, toda vez que ambos equipos buscaban marcar.

Par de jugadas de peligro se generaron en los cinco minutos que adicionó el cuarto árbitro, pero que finalmente no hicieron diferencia. El juez principal sonó el silbato al 95' y con ello el CSD Ovalle sumó sus primeros tres puntos en el naciente torneo.

El siguiente compromiso del conjunto ovalino será el próximo fin de semana, cuando tenga que enfrentar de visita al Coliseo Algarrobo en la segunda fecha del torneo.